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NOTAS PRODECON  

 

 

Presentan amparo contra recorte presupuestal de la Prodecon 

Algunas de las delegaciones de la Procuraduría han tenido que cerrar, por lo que 

consideran que esto vulnera los derechos de los contribuyentes 

El recorte al presupuesto de la Procuraduría de la Defensa del Contribuyente, 

Prodecon, de más del 75 por ciento de su gasto operativo afectará a los 

contribuyentes, aseguraron especialistas y el Colegio de Contadores Públicos de 

Guadalajara. 

“En este momento no hay dinero para luz, para teléfono, para los servicios de 

seguridad, para papelería, ni para pagar renta ni para nada” 

El Presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, emitió en abril pasado un 

decreto de austeridad para las dependencias mediante el cual le quitaron 75 por 

ciento del gasto operativo a la Prodecon. Por este motivo ya se presentaron 

amparos. 

Derivado de esto, el pasado 5 de junio Prodecon informó que se verá obligada a 

cerrar 16 delegaciones a nivel nacional, algunas de las que ya comenzaron a 

desmantelarse son las de Quintana Roo. 

Marco Aurelio Núñez Cue, abogado fiscalista, dijo que con esta decisión se verán 

vulnerados los derechos de los contribuyentes porque no habrá presencia física en 

algunos estados y en los otros que siga operando estarán muy limitados. 

“En este momento no hay dinero para luz, para teléfono, para los servicios de 

seguridad, para papelería, ni para pagar renta ni para nada”, añadió. 

n el caso de Jalisco, se prevé que opere como una delegación regional y atienda a 

los contribuyentes de Colima y Nayarit, aunque todavía no hay nada confirmado. 

“El impacto lo van a tener los contribuyentes de esos estados, los profesionistas, 

jubilados, amas de casa y representantes de las micro y pequeñas empresas que 

van a tener que trasladarse a Guadalajara para velar por sus derechos”, agregó el 

también miembro de la Barra Mexicana Colegio de Abogados, Capítulo Jalisco. 

El especialista cuestionó que se quiera desmantelar a la Prodecon que ha servido 

para recaudar dinero al fisco. 

https://www.informador.mx/economia/Presentan-amparo-contra-recorte-presupuestal-de-la-Prodecon-20200709-0130.html
https://www.informador.mx/andres-manuel-lopez-obrador-t10921
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“Es absurdo que le quites a Prodecon el 75 por ciento del presupuesto cuando le 

ayudó al SAT de enero a mayo de este año a recaudar cuatro mil 500 millones de 

pesos y en junio pasado le ayudó a recaudar más de dos mil millones de pesos, es 

decir seis mil 500 millones de pesos y le quitan 200 millones de pesos a una 

institución que ayuda a recaudar millones y millones de pesos”, explicó. 

Marco Aurelio Núñez Cué presentó un amparo contra la reducción del presupuesto 

de la Prodecon y se espera que organismos empresariales de Jalisco y Nayarit 

como Coparmex, Canaco y el Colegio de Contadores Públicos de Guadalajara y 

otras instituciones educativas presenten y promuevan amparos. 

“La disminución de ese presupuesto vulnera los derechos de los contribuyentes”, 

concluyó. 

Este jueves en el Colegio de Contadores Públicos de Guadalajara, que preside 

Jaime Enrique Morelos Sánchez, se realizó una conferencia para hablar sobre la 

situación de la Prodecon donde también participaron Antonio Sánchez Sierra, 

coordinador del doctorado en Estudios Fiscales de la Universidad de Guadalajara y 

el contador Israel Díaz. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.informador.mx/sat-t1445


 

 

18 
 

 

Entrevista a Manuel Tron, en el programa Salud Dinero y Amor de Acir 88.9, habló 

del recorte de presupuesto a PRODECON y el impacto en sus operaciones. 

(13/07/2020) 

Escucha  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.prodecon.gob.mx/audios-entrevistas/Otros-audios/2020/2020_07_14_manuel_tron.mp3
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NOTAS FISCALES  

 

 
Procuraduría Fiscal obtiene 30,000 millones de pesos por acuerdos reparatorios 

Derivado de los acuerdos reparatorios que ha alcanzado la Procuraduría Fiscal de 

la Federación con empresas que presentan irregularidades ante el fisco, esta 

instancia de la Secretaría de Hacienda ha logrado obtener 30,000 millones de pesos 

de diciembre del 2019 a la fecha. 

En videoconferencia organizada por el Instituto Nacional de Ciencias Penales 

(Inacipe), el procurador fiscal, Carlos Romero Aranda, detalló que las empresas 

involucradas optaron por alcanzar el acuerdo con el fin de evitar una acción de 

índole penal en su contra, como ya lo permite la legislación actual, por lo que en los 

últimos meses se aceleraron los arreglos, especialmente de grandes 

contribuyentes. 

Procuraduría Fiscal obtiene 30 mil millones de pesos por acuerdos reparatorios 

Vanguardia 

 

SHCP logra recuperar 30 mil mdp con acuerdos 

De diciembre de 2019 a julio de 2020, la Procuraduría Fiscal de la Federación ha 

logrado recuperar 30 mil millones de pesos a través de acuerdos reparatorios 

firmados con grandes contribuyentes que no pagaban impuestos debidamente 

porque estaban acostumbrados a tener a los funcionarios hacendarios “como sus 

empleados”. 

“Nosotros en lo que corresponde a diciembre del año pasado hasta julio (de 2020), 

tenemos alrededor de 30 mil millones de pesos de acuerdos reparatorios que se 

han cubierto”, dijo el titular de la institución, Carlos Romero Aranda. 

Al participar en una conferencia del Instituto Nacional de Ciencias Penales (Inacipe), 

detalló que los acuerdos se hicieron con empresas a cambio de no verse en 

problemas con la nueva reforma penal fiscal. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Procuraduria-Fiscal-obtiene-30000-millones-de-pesos-por-acuerdos-reparatorios-20200713-0124.html
https://vanguardia.com.mx/articulo/procuraduria-fiscal-obtiene-30-mil-millones-de-pesos-por-acuerdos-reparatorios
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/shcp-logra-recuperar-30-mil-mdp-con-acuerdos
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Menor consumo por confinamiento golpea recaudación por IEPS 

Las medidas de confinamiento para evitar la propagación del Covid-19 generaron 

un impacto en la recaudación del Impuesto Especial sobre Producción y Servicios 

(IEPS) que se cobra en diferentes bienes de consumo como la gasolina, comida 

chatarra, cerveza, cigarros y en juegos con apuestas y sorteos. 

Para el cierre de mayo, se esperaba obtener ingresos por la recaudación del IEPS 

por alrededor de 211,940.3 millones de pesos y  se percibieron 194,094.2 millones 

de pesos, lo que significó un faltante de 17,846.1 millones de pesos, de acuerdo con 

información de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 

Dicha recaudación significó una reducción anual de 1.9% en el acumulado enero-

mayo. Si sólo se considera mayo se tuvo una caída anual de 25.7% y respecto del 

mes anterior (abril), la caída de la recaudación del IEPS fue de 20.8%, en términos 

reales. 

 

 

Fiscalizará el SAT clubes deportivos 

Además de los accionistas de las empresas, el Servicio de Administración Tributaria 

(SAT) fiscalizará a los socios de clubes deportivos y sociales, así como de 

asociaciones civiles. 

Las asociaciones deben entregar al SAT los nombres y el Registro Federal de 

Contribuyentes (RFC) de cada uno de sus socios, según el artículo 27 apartado B 

fracción VI del Código Fiscal Federal en su Miscelánea Fiscal 2020. 

La disposición ha provocado que agrupaciones hayan enviado cartas de aviso a sus 

integrantes. 

 

"Es una medida más de control del SAT", explicó Bernardo Elizondo Ríos, del 

despacho Adame Elizondo Abogados, "para así detectar en el futuro si existen 

discrepancias fiscales o incongruencias entre gastos y los ingresos que le reportan. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Menor-consumo-por-confinamiento-golpea-recaudacion-por-IEPS-20200713-0123.html
https://www.reforma.com/fiscalizara-el-sat-clubes-deportivos/ar1987116?v=2&referer=--7d616165662f3a3a6262623b6770737a6778743b767a783a--
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Changarros olvidan pagar impuestos 

El Régimen de Incorporación Fiscal (RIF) que agrupa a negocios como tiendas de 

abarrotes, papelerías y carpinterías, registró una disminución de siete mil 104 

contribuyentes entre abril y mayo, meses que la economía estuvo en confinamiento 

por el coronavirus. 

En abril arrojó una caída mensual de 941 pagadores de impuestos, mientras que en 

mayo fueron seis mil 163, según el Servicio de Administración Tributaria (SAT). 

“Es gente que está abandonando su actividad productiva, porque no pudo sostener 

el tren de la crisis económica que generó el coronavirus a falta de estímulos fiscales 

suficientes”, comentó Federico Rubli, socio de MAAT Asesores. 

 

Buzón tributario: el tiempo se acaba para contribuyentes del régimen de asimilados 

a salarios  

El plazo para que las personas morales y físicas activen su buzón tributario está 

cada vez más cerca, pero los contribuyentes que estén en el régimen de asimilados 

a salarios también tendrán que activarlo. 

Los contribuyentes que tributen en el régimen de asimilados a salarios al que se 

refiere el artículo 94 de la Ley del Impuesto Sobre la Renta, cuyos ingresos en el 

ejercicio inmediato anterior hubieren sido iguales o superiores a 3 millones de pesos 

deberán habilitar su buzón tributario a más tardar el 15 de julio de 2020, de acuerdo 

con la tercera versión anticipada de la Segunda Resolución de Modificaciones a la 

Resolución Miscelánea Fiscal para 2020. 

El artículo 94 de la LISR señala que, se consideran ingresos por la prestación de un 

servicio personal subordinado, los salarios y demás prestaciones que deriven de 

una relación laboral, incluyendo la participación de los trabajadores en las utilidades 

de las empresas y las prestaciones percibidas como consecuencia de la terminación 

de la relación laboral. 

 
 
 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/tiendas-abarrotes-papelerias-negocios-regimen-incorporacion-fiscal-perdidas-economicas-crisis-covid19/
https://elceo.com/economia/buzon-tributario-el-tiempo-se-acaba-para-contribuyentes-del-regimen-de-asimilados-a-salarios/
https://elceo.com/economia/buzon-tributario-el-tiempo-se-acaba-para-contribuyentes-del-regimen-de-asimilados-a-salarios/
https://elceo.com/economia/buzon-tributario-del-sat-mejor-via-persuadir-contribuyentes/
https://elceo.com/economia/buzon-tributario-del-sat-mejor-via-persuadir-contribuyentes/
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Revocación de proveedores de equipos y programas para controles volumétricos 

Una de las obligaciones fiscales de los contribuyentes que fabriquen, produzcan, 

procesen, transporten, almacenen, incluyendo almacenamiento para usos propios, 

distribuyan o enajenen cualquier tipo de hidrocarburo o petrolífero, es llevar en su 

contabilidad los controles volumétricos. 

Para ello, deberán adquirir los equipos y programas necesarios con los proveedores 

que para tales efectos autorice el SAT, de conformidad con las reglas de carácter 

general que al efecto se emitan. 

Por otro lado, los proveedores de estos equipos deben de cumplir las reglas 2.6.2.1. 

y 2.6.2.2 de la RMISC 2020, asimismo deben atender a las especificaciones 

técnicas previstas en el Anexo 30 de la RMSIC. 

 

Millonarios a favor de subida permanente de impuestos 

Un grupo de 83 millonarios, principalmente de Estados Unidos, pero también de 

países como Alemania, Países Bajos, Dinamarca, Reino Unido o Canadá, han 

firmado una petición para que los gobiernos acometan "una subida permanente de 

impuestos" a las grandes fortunas. 

Agrupados bajo el lema 'Millonarios por la Humanidad', entre los firmantes figuran 

nombres como el de Abigail Disney, sobrina nieta de Walt Disney y heredera del 

imperio Disney, así como Jerry Greenfield, cofundador de Ben & Jerry, o Morris 

Pearl, ex director gerente de BlackRock. 

"No somos nosotros los que cuidamos a los enfermos en salas de cuidados 

intensivos. No estamos conduciendo las ambulancias que llevarán a los enfermos 

a los hospitales. No estamos reabasteciendo los estantes de las tiendas ni 

entregando alimentos puerta a puerta", señalan los peticionarios. 

 
 
 

https://idconline.mx/fiscal-contable/2020/07/13/revocacion-de-proveedores-de-equipos-y-programas-para-controles-volumetricos
https://idconline.mx/fiscal-contable/2020/07/13/millonarios-a-favor-de-subida-permanente-de-impuestos
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NOTAS COVID-19 
 

  

Rebasa México 300 mil casos confirmados de Covid 

La Secretaría de Salud informó que en México hay 304 mil 435 casos acumulados 

de Covid, 4 mil 685 más que ayer. 

Además, la dependencia reportó 485 nuevas muertes por el coronavirus, con lo que 

suman 35 mil 491. 

 

 
Zonas marginadas de México concentran el mayor número de muertes y contagios 

de COVID-19 

Desde colonias de la Ciudad de México hasta los municipios más alejados de las 

sierras en los estados, el COVID-19 golpea con más saña a las poblaciones de 

mayor marginación y pobreza del país. 

Declarados en semáforo rojo o naranja, desde las regiones de mayor abandono en 

la capital del país, como Iztapalapa, con 9 mil 532 contagios, 2 mil 775 

hospitalizados y mil 303 muertos; Xochimilco, con 3 mil 654 infectados y ya 246 

defunciones, o Álvaro Obregón, con 4 mil 45 casos confirmados y 494 muertes, el 

virus ya viajó hasta Metlatónoc, el municipio declarado más pobre del país, en 

Guerrero, y ya infectó a cuatro; a Tapachula, Chiapas, con 834 contagios; a Santa 

Cruz Xoxocotlán, Oaxaca, con 546; Huejutla, Hidalgo, con 230; o Ecatepec, con 4 

mil 904 contagios y 829 muertos, y Nezahualcóyotl, con 3 mil 952 contagios y 656 

muertes. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/rebasa-mexico-300-mil-casos-confirmados-de-covid/ar1986901?v=4
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/en-zonas-marginadas-y-populares-mas-casos-y-muertes-por-covid-19
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/en-zonas-marginadas-y-populares-mas-casos-y-muertes-por-covid-19
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Los cubrebocas salvan vidas: si 9 de cada 10 los usaran contagios podrían bajar 

60% 

Si el 90 por ciento de la población portara el cubrebocas siempre que sale de casa, 

el número de contagios disminuiría hasta en un 60 por ciento, asegura la doctora 

Laurie Ann Ximénez-Fyvie, jefa del Laboratorio de Genética Molecular de la UNAM. 

Por esa razón, de acuerdo con la doctora en ciencias médicas, con especialización 

en microbiología, debería ser obligatorio el uso de cubrebocas, incluso con penas 

de multa o hasta de cárcel, ya que no sólo es para protegerse a sí mismo, sino, 

sobre todo, es para proteger a los demás en el caso de uno ser asintomático. 

“Esto salvaría una cantidad enorme de vidas”, pone énfasis la especialista en 

conversación con El Financiero. 

 

 
Emirates Árabes Unidos dona equipo para atención del COVID-19; se destinará al 

ISSSTE: Ebrard 

El Gobierno de México recibirá una donación de equipos médicos para la atención 

de personas con COVID-19 de Emiratos Árabes Unidos que se destinará al Instituto 

de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE), 

informó este martes el canciller Marcelo Ebrard. 

El funcionario comentó que estos equipos vendrán en un vuelo en el que se 

repatriará a 39 connacionales. 

"Se va a recibir una donación para el ISSSTE. Son batas, 

cubrebocas, inmunoglobulina, guantes, cobertores y caretas. Ahí estaremos en la 

noche para recibir el vuelo", comentó. 

 
 

 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/contagios-podrian-bajar-60-si-9-de-cada-10-usaran-cubrebocas-expertos
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/contagios-podrian-bajar-60-si-9-de-cada-10-usaran-cubrebocas-expertos
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/emirates-arabes-unidos-dona-equipo-para-atencion-del-covid-19-al-issste-ebrard
https://www.elfinanciero.com.mx/salud/emirates-arabes-unidos-dona-equipo-para-atencion-del-covid-19-al-issste-ebrard
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NOTAS PENSIONES 

 

 

Las Afore Azteca y Coppel, las de mayor crecimiento en lo que va del año 

Las Administradoras de Fondos para el Retiro (Afore) Azteca y Coppel resultaron 

las de mayor crecimiento en lo que va del año, al sumar en conjunto más de un 

millón de cuentas a su cartera. 

Entre enero y mayo, Afore Azteca registró 640 mil 322 cuentas de ahorro para el 

retiro nuevas, mientras que Coppel sumó 385 mil 172, según datos de la Comisión 

Nacional del Sistema de Ahorro para el Retiro (Consar). 

Otras tres Afore que sumaron cuentas en los primeros cinco meses del año, la que 

más se les acerca es PensionIssste, con 77 mil 111 cuentas nuevas. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/las-afore-azteca-y-coppel-las-de-mayor-crecimiento-en-lo-que-va-del-ano-cuentas-bancarias-ahorro-retiro-5486501.html
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

En seis estados, 52% de plazas eliminadas 

Cinco de cada 10 empleos formales eliminados durante los últimos cuatro meses 

se ubican en seis entidades del país, de acuerdo con los datos más recientes del 

número de trabajadores adscritos al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

De marzo a junio de este año se perdieron un millón 114 mil plazas, de las cuales 

582 mil, es decir 52%, se ubicaban en Ciudad de México, Quintana Roo, Nuevo 

León, Jalisco, Sinaloa y Estado de México. 

En la capital del país se eliminaron 183 mil 739 empleos, que representan 16% del 

total de plazas perdidas de marzo a junio por la emergencia sanitaria del Covid-19. 

 

 

NO HAY FONDOS PARA INGRESO UNIVERSAL 

La creación de un ingreso básico universal, propuesto por partidos de oposición 

para ayudar a enfrentar la crisis causada por la pandemia de covid-19, es inviable 

este año debido a que implicaría aumentar los impuestos o incrementar la deuda. 

Así lo informó el gobierno federal a los legisladores de Morena, por lo que está en 

veremos la realización de un nuevo periodo extraordinario para abordar el tema, al 

que le apuesta el PAN, principalmente. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/en-seis-estados-52-de-plazas-eliminadas
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-hay-fondos-para-ingreso-universal-informe-a-legisladores-de-morena/1393786
https://www.excelsior.com.mx/nacional/no-hay-fondos-para-ingreso-universal-informe-a-legisladores-de-morena/1393786
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Grupo Tecno gana contrato de más de 2,000 mdp para la emisión de pasaportes 

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) anunció este lunes que la empresa 

Grupo de Tecnología Cibernética resultó ganadora de la licitación del nuevo contrato 

de servicios de apoyo a la emisión de pasaportes que estará en vigor por un periodo 

de cinco años, a partir de enero de 2021. 

Dicha empresa, que hizo una oferta de dos mil 328 millones 196 mil 416 pesos más 

IVA para generar el servicio, obtuvo el contrato en participación conjunta con 

Informática el Corte Inglés, IECISA México, Thales dis México, AB Svenka Pass, 

Thales dis Findland Oy, Thales dis Danmark, Thales dis France y Thales dis 

Singapore. 

Cabe señalar que Grupo de Tecnología Cibernética fue la empresa que se encargó 

en 2018 de la aplicación diseñada para que los candidatos independientes 

recabaran firmas para su postulación. La herramienta, que tuvo un costo de 4.8 

millones de pesos, generó muchas quejas debido a su deficiente servicio. 

 

Resuelve SRE tras 6 meses licitación de pasaportes 

 La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) informó que licitó por cinco años la 

emisión de pasaportes por 2 mil 328 millones 196 mil 416.29 pesos, más IVA. 

"La empresa ganadora fue Grupo de Tecnología Cibernética, S.A. de C.V., en 

participación conjunta con Informática el Corte Inglés, S.A., IECISA México, S.A. de 

C.V., Thales dis México, S.A. de C.V., AB Svenka Pass, Thales dis Findland Oy, 

Thales dis Danmark A/S, Thales dis France, S.A. y Thales dis (Singapore) PTE 

LTD", detalló en un comunicado. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/grupo-tecno-gana-contrato-de-mas-de-2-000-mdp-para-la-emision-de-pasaportes
https://www.reforma.com/resuelve-sre-tras-6-meses-licitacion-de-pasaportes/ar1987118
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Da pocos frutos Sembrando Vida 

Pagar por adelantado y sin supervisión resultó una mala política pública, pues en el 

primer año de "Sembrando Vida" sólo sobrevivió un 7 por ciento de los árboles 

contemplados en el programa. 

Ya la Secretaria del Bienestar, María Luisa Albores, al hacer un balance del primer 

año de funcionamiento de "Sembrando Vida", admitió que de una meta inicial de 

575 millones de árboles y plantas, sólo alcanzaron a plantar 80 millones. De ese 

total, apenas la mitad sobrevivió. 

El diputado Eraclio Rodríguez, del PT, presidente de la Comisión de Desarrollo y 

Conservación Rural, afirmó que el programa es discrecional en el uso de recursos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.reforma.com/da-pocos-frutos-sembrando-vida/ar1987058?sc=672
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 

Crece la población con hambre en México: FAO 

En México, la población que padece hambre va en una sostenida tendencia alcista, 

lo que pone en duda que se cumpla el objetivo de la Agenda 2030 de cero hambre. 

Según estimados de la FAO, la Prevalencia de la subnutrición (PoU por sus siglas 

en inglés) para México será del 12.3 por ciento de su población, un acelerado 

crecimiento desde el 7.1 por ciento que se reportó en el periodo 2017 a 2019, 

también con una marcada trayectoria alcista desde el 2014 cuando ese porcentaje 

era de 4.1 por ciento. 

La proporción de la población por debajo del nivel mínimo de consumo de energía 

alimentaria se refiere a la prevalencia de desnutrición, porcentaje de la población 

que está desnutrida o privada de alimentos). La desnutrición o privación de 

alimentos corresponde a aquella proporción de individuos cuya ingesta de alimentos 

está por debajo del nivel mínimo de necesidades de energía alimentaria requeridas. 

 

 
Salarios tienen mayor alza desde 2002 pese a caída en el empleo 

En medio de la pandemia por el COVID-19, el salario en el sector formal ha 

registrado incrementos importantes, lo que expertos consultados por El 

Financiero atribuyen a una combinación de factores, como las alzas al salario 

mínimo y la negociación colectiva, pero también a un efecto aritmético resultado de 

que los trabajadores de bajos ingresos son los que perdieron sus empleos. 

En junio de 2020, el Salario Base de Cotización (SBC) promedio de los trabajadores 

asegurados aumentó 8.1 por ciento anual nominal, variación que fue igual a la de 

mayo previo, y representó la mayor alza para cualquier mes desde julio de 2002, de 

acuerdo con los datos del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS). 

 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/economia/crece-la-poblacion-con-hambre-en-mexico-fao
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/salarios-tienen-mayor-alza-desde-2002-pese-a-caida-en-el-empleo
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Fuerte caída en demanda de activos mexicanos 

La tenencia de renta fija de bonos gubernamentales en posesión de residentes en 

el extranjero disminuyó 15.03 por ciento. 

En el primer semestre del año se registró un fuerte desplome a doble dígito tanto en 

deuda gubernamental mexicana como en renta variable, ambos en posesión de 

extranjeros, ante una mayor aversión al riesgo por parte de los inversionistas por la 

pandemia del Covid-19, según datos del Banco de México. 

 

Valora la SCT monetizar carreteras concesionadas al Fonadin 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) evaluará la monetización de 

los activos de cuatro concesiones carreteras del Fondo Nacional de Infraestructura 

(Fonadin), lo que podría resultar en la emisión de deuda para obtener recursos y 

destinarlos a proyectos prioritarios de infraestructura. 

El plan incluye las concesiones de las autopistas México-Pachuca (de Santa Clara 

a Tizayuca), la México-Tuxpan, la México-Cuernavaca, en la parte de La Pera a 

Cuatla, y la carretera Jala-Compostela-Las Varas, en Nayarit, todas concesionadas 

al Fonadin. 

 

Piden acción legal contra Famsa 

Las irregularidades en las que incurrió Banco Ahorro Famsa, como exceder el límite 

de operaciones con personas relacionadas y omitir la aprobación de su Consejo de 

Administración, deben ser castigadas por la Comisión Nacional Bancaria y de 

Valores (CNBV), aseguraron expertos. 

Si bien, la ley no impide que existan créditos a socios, sí establece una cantidad 

tope de dichos créditos y que éstos deben ser expuestos y aprobados por el Consejo 

de Administración. 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Fuerte-caida-en-demanda-de-activos-mexicanos-20200713-0105.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/valora-la-sct-monetizar-carreteras-concesionadas-al-fonadin-proyectos-infraestructura-banobras-5490862.html
https://www.reforma.com/piden-accion-legal-contra-famsa/ar1986999?v=3
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PepsiCo la salva con bocadillos 

PepsiCo superó las estimaciones de analistas de ventas y utilidades trimestrales, 

debido a que las personas compraron más botanas como Tostitos, Cheetos y 

Doritos ante los confinamientos en sus casas debido a las restricciones por la 

pandemia Covid-19. 

Las acciones de la compañía, que han caído 1.6% hasta la fecha en un año 

turbulento para Wall Street, ganaban ayer debido a que los inversores desestimaban 

la caída de las ventas de sodas por los cierres generalizados de restaurantes. 

 
En 2020 se roban 4 mil barriles diarios de combustible 

El robo de hidrocarburos en México no se ha podido erradicar por completo. Y es 

que en lo que va de 2020 se registra el robo diario de 4 mil barriles diarios (636 mil 

litros) en promedio, revelan cifras oficiales. 

En 2019 el promedio era de 5 mil barriles y en 2018 fue de 56 mil barriles, cifra 

histórica. Este tipo de robos deja a la paraestatal pérdidas millonarias. 

Ayer, la Sedena, Pemex y la Guardia Nacional informaron que el domingo lograron, 

en Cuautepec de Hinojosa, Hidalgo, el decomiso de 87 mil litros de hidrocarburos 

robados de una sola toma clandestina en el poliducto Tuxpan-Azcapotzalco. 

 
Personal de Pemex participa en hackeos y huachicoleo 

Petróleos Mexicanos (Pemex) no descarta que personal de la propia empresa 

participe o pueda seguir operando no sólo en el mercado ilícito de combustibles, 

sino también en los futuros ataques cibernéticos hacia su sistema informativo, 

“debido a la negligencia o mala conducta de nuestros empleados”. 

En el reporte anual 20-F y la Forma 6K, con fecha del 30 de abril que la empresa 

petrolera mexicana presentó a la Comisión de Valores de Estados Unidos 

(Securities and Exchange Commission, SEC por sus siglas en inglés) y a los 

inversionistas internacionales, reconoce que “en los últimos años México ha 

experimentado un periodo de creciente actividad delictiva, principalmente por las 

operaciones de los cárteles de la droga y [otros delitos] relacionados”. 

 

https://www.contrareplica.mx/nota-PepsiCo-la-salva-con-bocadillos-202014756
https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/en-2020-se-roban-4-mil-barriles-diarios-de-combustible
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/personal-de-pemex-participa-en-hackeos-y-huachicoleo
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Cambia Infonavit criterios de cobro para aliviar la carga de deudas impagables 

El Consejo de Administración del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para 

los Trabajadores (Infonavit) aprobó la modificación de criterios de aplicabilidad del 

programa Responsabilidad Compartida, con el que se busca que 100 mil 

acreditados puedan pasar su deuda de veces el salario mínimo a pesos, con la 

finalidad de aliviar la carga de las deudas impagables. 

Para quien se adhiera al programa, el instituto detalló que bajará el saldo total de la 

deuda al registrarse el cambio a pesos, y no subirá el pago mensual año con año, 

en sintonía con los salarios mínimos. 

 

Panel de respuesta rápida del T-MEC es un logro, dicen integrantes 

El Mecanismo Laboral de Respuesta Rápida (RRLM) es uno de los principales 

logros del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), dijeron a El 

Financiero tres de los seis panelistas seleccionados por el gobierno de Donald 

Trump para dirimir contiendas en dicha herramienta que ayudará a otorgar certeza 

en el trasiego de mercancías entre los tres países. 

Kevin Kolben, profesor asociado en la Facultad de la Escuela de Negocios 

Rutgers, e integrante del RRLM, señaló que este mecanismo de respuesta rápida 

ayudará a generar cadenas de suministro confiables en la región. 

 

Empresarios deben conocer reglas del T-MEC para evitar aranceles: Keneth Smith 

Keneth Smith, exjefe de negociación técnica para el TLCAN, dijo que 

la investigación de la que se rumora podría estar propiciada 

para implementar nuevos aranceles a México está sustentada en el posible riesgo 

a la soberanía de Estados Unidos y la cual relaciona este país con 

los transformadores eléctricos exportados desde la República. 

El especialista dijo que este problema podría resultar en una negociación de 60 días 

que afectaría las condiciones en las que se exportan estos productos que significan 

ventas de millones de dólares al mercado nacional. 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/14/politica/016n2pol?partner=rss
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/panel-de-respuesta-rapida-del-t-mec-es-un-logro-dicen-integrantes
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/investigacion-estados-unidos-sobre-transformadores-electricos-mexico-debe-revisar-cumplimiento-reglas-t-mec-empresarios-evitar-aranceles/
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Inversionistas extranjeros retiran del mercado de deuda 17 mil mdd en cuatro meses 

De finales de febrero al primero de julio de este año inversionistas extranjeros 

retiraron del mercado de deuda gubernamental el equivalente a 17 mil 170 millones 

de dólares. 

El saldo total de deuda en manos de foráneos era de 1.82 billones de pesos o 79 

mil 974 millones de dólares al pasado primer de julio, lo que implicó que se retiraran 

391 mil 370 millones de pesos (17 mil 170 millones de dólares) respecto al saldo del 

21 de febrero, día en el que la deuda del gobierno en poder de extranjeros registró 

su mejor nivel en lo que va del año, según los registros del Banco de México 

(Banxico). 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.elfinanciero.com.mx/mercados/extranjeros-retiran-del-mercado-de-deuda-17-mil-mdd-en-cuatro-meses
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NOTAS NACIONALES 
 

 

Conferencia matutina de AMLO 

 
 
 

 
AMLO: Extradición de Lozoya ayudará a esclarecer el gran engaño de reforma 

energética 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que la extradición de España a 

México del ex director de Pemex, Emilio Lozoya, ayudará a esclarecer el "gran 

engaño que fue la reforma energética", pues prometía mayor inversión extranjera y 

reducción de costos en gasolina y luz.  

"Todo lo que se va a saber porque él era director de Pemex cuando se aprobó la 

reforma energética, ¿quiénes la aprobaron, qué partidos? Esto va a ayudar mucho 

porque a esclarecer las cosas porque fue un gran engaño, un gran fraude, la 

llamada reforma energética", dijo.  

 
 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/sigue-la-agenda-de-amlo-este-14-de-julio-5491130.html
https://www.milenio.com/politica/extradicion-emilo-lozoya-esclarecer-reforma-energetica-amlo
https://www.milenio.com/politica/extradicion-emilo-lozoya-esclarecer-reforma-energetica-amlo
https://www.milenio.com/policia/emilio-lozoya-director-pemex-acepto-extradicion-mexico-fgr
https://www.milenio.com/policia/emilio-lozoya-director-pemex-acepto-extradicion-mexico-fgr
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Gobierno presenta a Ehécatl 4T y Gätsi, los ventiladores médicos 100% mexicanos 

La titular del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), María Elena 

Álvarez-Buylla, presentó este martes los dos nuevos ventiladores médicos hechos 

100 por ciento en México. 

Estos dos llevan por nombres Ehécatl 4T y Gätsi. Ehécatl significa 'Dios del viento' 

en náhuatl, mientras que Gätsi significa 'suspiro' en otomí. 

El primero tendrá patente del Estado mexicano, indicó la doctora, y es un equipo 

médico con altos estándares de seguridad biomédica y con calidad de ingeniería. 

 

Advierte ONU-DH tortura de Zerón en interrogatorio 

La Oficina en México del Alto Comisionado de Naciones Unidas para los Derechos 

Humanos (ONU-DH) advirtió que se puede calificar como tortura el interrogatorio a 

uno de los presuntos implicados en el caso Ayotzinapa encabezado por Tomás 

Zerón, ex jefe de la Agencia de Investigación Criminal. 

Hoy circuló un video en el que se observa a Zerón, ahora prófugo, parado junto a 

Felipe Rodríguez Salgado, alias "El Cepillo", supuesto jefe de sicarios del grupo 

criminal Guerreros Unidos, quien tiene el dorso desnudo y la cabeza cubierta. 

 

Advierte Conagua por canícula intensa en el norte del país 

La Comisión Nacional del Agua, a través del Servicio Meteorológico Nacional 

advierte a la población del norte del país y de la península de Yucatán, pues la 

canícula de este 2020, podría ser más intensa. 

La temporada más calurosa del año, conocida también como sequía intraestival o 

veranillo, ocurre a mitad del Verano con la disminución de lluvias y en este año 

podría presentarse con mayor acentuación en regiones como Campeche, Chiapas, 

Quintana Roo, Tabasco, Tamaulipas, Veracruz y Yucatán, así como algunas zonas 

de Coahuila y Nuevo León. 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/ciencia/gobierno-presenta-a-ehecatl-4t-y-gaetsi-los-ventiladores-medicos-100-mexicanos
https://www.reforma.com/acusa-onu-dh-tortura-en-interrogatorio-de-zeron/ar1986965?v=6
https://www.excelsior.com.mx/nacional/advierte-conagua-por-canicula-intensa-en-el-norte-del-pais/1393803
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Hay 73,201 desaparecidos; 10,223 en este gobierno 

La desaparición de personas en el país registra una cifra histórica al contabilizar 73 

mil 201 personas, de las cuales, 71 mil 678 se contabilizan a partir de 2006, fecha 

en que inició la llamada guerra contra el narcotráfico, hasta julio del año en curso. 

Esta cifra también representa cuatro mil 606 por ciento más a las mil 523 

desapariciones registradas entre 1965 y 2005. 

De acuerdo con el reporte de Búsqueda, Identificación y Registro de Personas 

Desaparecidas de la Secretaría de Gobernación (Segob), difundido ayer, de 1964 

al 13 de julio de 2020 se han reportado 177 mil 844 personas desaparecidas o no 

ubicadas, de las cuales, a la fecha 73 mil 201 permanecen en ese rango y 104 mil 

643 fueron localizadas: seis mil 401 sin vida y 98 mil 242 vivas. 

 

Difunden video de interrogatorio de Zerón que lo hunde 

“Ya valió ma… A la primera ma… que me digas cambiamos el tono”, es como inicia 

el interrogatorio Tomás Zerón, exdirector de la Agencia de Investigación Criminal 

(AIC), de la extinta Procuraduría General de Justicia, a Felipe Rodríguez Salgado, 

alias El Cepillo o El Terco, presunto integrante de Guerreros Unidos, uno de los 

grupos criminales implicados en la desaparición de los 43 estudiantes de la normal 

rural de Ayotzinapa. 

En el material audiovisual, que data de 2015, se observa a Rodríguez Salgado 

atado, esposado de manos, con la cabeza cubierta y el torso desnudo. Mientras el 

exfuncionario, quien porta un abrigo negro, le advierte que espera una confesión. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/mexico/mexico-73-mil-desaparecidos-397440
https://www.razon.com.mx/mexico/valio-zeron-cepillo-careo-397442
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Fiscalía indaga muerte de 3 jóvenes en operativo militar 

El pasado 3 de julio, militares en Nuevo Laredo tuvieron un enfrentamiento con 

presuntos delincuentes, en el que se encontraban también tres civiles que estaban 

secuestrados por integrantes del crimen organizado. Eran tres jóvenes: uno, 

migrante de Chiapas; otro, un estudiante universitario, y del tercero no se tiene 

información. Estas tres personas fueron incluidas entre los 12 presuntos 

delincuentes que efectivos de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) 

aseguran haber abatido ese día en el bulevar Aeropuerto, en la colonia Los Fresnos, 

en Nuevo Laredo, Tamaulipas, sin registrar ninguna baja oficial. 

Una investigación de EL UNIVERSAL revela que al menos tres de esas 12 personas 

que resultaron muertas en el enfrentamiento se encontraban secuestradas, con las 

manos y pies amarrados. 

 

 

"Unión Tepito" le pega a la industria de la construcción 

Durante la pandemia, mientras las construcciones estuvieron paradas, 

la delincuencia organizada aprovechó para hacerse de su propia flotilla de 

maquinaria pesada: revolvedoras, camiones y excavadoras (incluso material); todo 

eso fue robado de bodegas y obras. 

En los tres meses de receso laboral obligatorio, la Fiscalía General de Justicia de la 

Ciudad de México (FGJ-CDMX) recibió 10 denuncias de empresas constructoras. 

Los delincuentes aplicaron el mismo modus operandi en todos los atracos: someten 

al velador o vigilante para luego llevarse los camiones, donde meten palas, picos, 

varillas, bultos de cemento, piedras y arena, para luego desaparecer sin rastro. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/fiscalia-indaga-muerte-de-3-jovenes-en-operativo-militar
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/union-tepito-le-pega-la-industria-de-la-construccion
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García Luna dice ya no tener dinero, en EU no le creen 

Desde febrero pasado, en comparecencia ante el juez Robert M. Levy, Genaro 

García Luna reconocía que estaba acorralado por todos los frentes y lograr una 

libertad bajo fianza ante los cargos de conspiración para el ingreso de droga a EU 

sería difícil, pues sus capacidades de disponer de propiedades y dinero son 

prácticamente nulas. 

Según registros de la audiencia realizada el pasado 27 de febrero, el abogado César 

DeCastro explicó al juez Levy que las cuentas bancarias del que por seis años fuera 

responsable de la seguridad pública en México habían sido bloqueadas y por tanto 

no podía disponer de ellas. 

 

Segob tramita con Canadá extradición de Tómas Zerón 

La Secretaría de Gobernación (Segob), anunció que trabaja en conjunto con 

autoridades de Canadá para concretar la extradición del extitular de la Agencia de 

Investigación Criminal (AIC), Tomás Zerón de Lucio, que es acusado por la Fiscalía 

de tortura contra los implicados en el caso Ayotzinapa. 

Olga Sánchez Cordero titular de la Segob, considera que en el caso Iguala se deben 

rendir cuentas sobre las irregularidades cometidas durante la investigación de la 

desaparición de los 43 estudiantes de Ayotzinapa. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/justicia/garcia-luna-dice-ya-no-tener-dinero-en-eu-no-le-creen-narcotrafico-felipe-calderon-corrupcion-el-chapo-5490879.html
https://www.contrareplica.mx/nota-Segob-tramita-con-Canada-extradicion-de-Tomas-Zeron202013731
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UNAM aplaza aplicación de exámenes de admisión a licenciatura por COVID-19 

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) informó este martes que 

aplazará la aplicación de sus exámenes de admisión a nivel licenciatura, esto debido 

a la contingencia derivada del COVID-19. 

Las pruebas se realizarían del 22 de julio al 2 de agosto y se aplicarían para los 

sistemas escolarizado, abierto y a distancia. 

"En razón de que la Comisión Universitaria para la Atención del Coronavirus estima 

que las condiciones sanitarias en la mayor parte del país no serán las adecuadas 

durante el periodo que va del 22 de julio al 1 y 2 de agosto próximos (...) Se ha 

tomado la decisión de diferir las fechas de aplicación de los exámenes referidos, 

con el propósito de proteger la salud de los y las aspirantes, de sus familiares que 

suelen acompañarles el día de la aplicación, así como de las y los trabajadores 

universitarios que participan en el proceso", detalló en un comunicado. 

 

 

Intento de secuestro genera persecución y balacera en centro de Acapulco 

Una persecución y balacera dejó a dos presuntos delincuentes detenidos, dos 

civiles rescatados y una policía lesionada por disparos de arma de fuego, durante 

esta madrugada en Acapulco, Guerrero.  

De acuerdo con el secretario de Seguridad Pública, Miguel Ángel Vargas, los 

presuntos delincuentes llevaban privados de su liberad a dos hombres, uno en la 

cajuela y otro en la parte trasera de la unidad.  

 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/cdmx/unam-aplaza-examenes-de-admision-a-licenciatura-por-covid-19
https://www.milenio.com/estados/guerrero-secuestro-genera-balacera-centro-acapulco
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Después de 17 años, Corte Suprema de EU permite la ejecución de reos federales 

La Corte Suprema de Estados Unidos despejó este martes el camino para la 

reanudación de las ejecuciones de presos en cárceles federales, revocando una 

suspensión decretada antes por una juez de primera instancia. No estuvo claro 

cuándo se llevará a cabo la primera ejecución. 

Los magistrados votaron para permitir que las primeras ejecuciones a nivel federal 

desde 2003 sigan adelante en el penal federal de Terre Haute, Indiana. 

Estaba previsto que Daniel Lewis Lee recibiese una dosis letal del potente sedante 

pentobarbital a las 16:00 horas del lunes. Pero se paró por la orden emitida por la 

jueza de distrito Tanya Chutkan. 

 

 
 

Trudeau se disculpa por caso de conflicto de interés 

El primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, se disculpó por un conflicto de interés 

en el que una organización con la que él y su familia participan, administró un 

programa de subsidios estudiantiles de 900 millones de dólares canadienses (cerca 

de 663 millones estadounidenses), y él participó en esta gestión. 

“Cometí un error al no excusarse inmediatamente de las discusiones, dada la 

historia de nuestra familia, y lamento sinceramente no haberlo hecho", comentó el 

ministro durante una conferencia de prensa. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/mundo/despues-de-17-anos-corte-suprema-de-eu-permite-la-ejecucion-de-reos-federales
https://www.contrareplica.mx/nota-Trudeau-se-disculpa-por-caso-de-conflicto-de-interes202013721
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Reino Unido excluye a Huawei de la red 5G 

Huawei será expulsada de las redes móviles de próxima generación de Reino 

Unido, en una represión generalizada contra la compañía china que retrasará el 

lanzamiento de 5G y afectará a las empresas con miles de millones de libras en 

costos adicionales. 

Según el plan acordado por el primer ministro Boris Johnson, los operadores no 

podrán agregar ningún componente nuevo de Huawei a sus redes 5G después del 

31 de diciembre de este año. 

 

 

Ardilla infectada de peste bubónica enciende alertas en Estados Unidos 

La localidad estadounidense de Morrison en Colorado ha encendido las alarmas en 

Estados Unidos luego de que las autoridades sanitarias detectaron una ardilla 

infectada de la peste bubónica. 

Este sería el primer caso de la peste en el condado de Jefferson, dicha enfermedad 

es infecciosa y puede ser contagiada por humanos y animales domésticos si no te 

toman la medidas de prevención adecuadas, alertó el Departamento de Salud 

Pública local. 

 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/tech/reino-unido-excluye-a-huawei-de-la-red-5g
https://heraldodemexico.com.mx/tendencias/peste-bubonica-ardilla-estados-unidos-brote-enfermedad-contagios/
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COLUMNAS FISCALES 

 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

FGR vs. UIF, conflicto de competencias y de egos 

El diferendo público entre el fiscal General de la República, Alejandro Gertz Manero, 

y el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto, no es nuevo ni 

es tampoco un asunto que se vaya a resolver con “amor y paz” como ingenuamente 

pide el presidente. Se trata primero de un problema de competencias y facultades, 

en el que Nieto se queja de que él documenta e investiga delitos financieros ya sea 

por corrupción pública, empresarial o crimen organizado y luego la FGR no procesa 

esas denuncias ni inicia las carpetas de investigación; mientras que la queja de 

Gertz es que las denuncias de la UIF están mal integradas y no presentan 

elementos suficientes para abrir una investigación judicial. 

Más allá de quién de los dos tiene la razón y cuál de las dos áreas falla, lo que es 

un hecho es que la facultad investigadora y de abrir carpetas de indagatorias o 

averiguaciones previas es una facultad exclusiva y constitucional de la Fiscalía, en 

donde la labor del Ministerio Público es justamente recabar las pruebas suficientes 

para sustentar una denuncia; pero por otro lado, una queja reiterada del fiscal Gertz 

es que cuando el titular de la UIF, Santiago Nieto, anuncia públicamente la 

existencia de expedientes financieros o congelamiento de cuentas, lo hace sólo 

como un acto “publicitario” y sin tener el sustento suficiente en sus indagaciones. 

Pero además del asunto técnico de si a la FGR le toca investigar y la UIF plantea o 

no bien sus denuncias, lo cierto es que también hay un duelo de egos entre los dos 

funcionarios claves para la 4T: por un lado el perfil tan mediático de Santiago Nieto, 

no de ahora sino desde que fue Fiscal Especializado para Delitos Electorales en la 

desaparecida PGR, es algo que no le gusta a Gertz Manero y que afecta —dice el 

fiscal— temas del debido proceso que debe respetar la Fiscalía. Junto a la diferencia 

de personalidades hay también un recelo en contra de Nieto Castillo en la FGR, 

donde alguien le hizo creer al fiscal que Santiago merodeaba por su puesto y 

pretende robarle protagonismo y sustituirlo ante una eventual incapacidad por su 

edad. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/fgr-vs-uif-conflicto-de-competencias-y-de-egos
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OTRAS COLUMNAS 

 
EDITORIAL 

Para muestra, Pemex 

Ante una instancia extranjera, Petróleos Mexicanos acepta riesgos y 

vulnerabilidades en su estructura interna. En el reporte anual que presentó a la 

Comisión de Valores de Estados Unidos menciona que sus operaciones están 

sujetas a la posibilidad de actos criminales para desviar petróleo crudo, gas natural 

o productos refinados de la red de ductos, incluidos el robo y manipulación de 

productos, y reconoce que sus empleados pueden estar inmiscuidos en los ilícitos. 

¿Qué acciones toma Pemex para blindarse ante eventuales acciones delictivas 

desde sus estructuras internas? En el informe no se enlista ninguna, pero es 

evidente que el solo cambio de gobierno, la colocación de funcionarios que 

enarbolan la bandera de la honestidad y apostar a la persuasión de los empleados 

para que actúen de manera correcta no ha dado los resultados esperados. 

 

BAJO RESERVA 

AMLO causa sudores 

Nos comentan que, con seguridad, uno que otro integrante, o exintegrantes del 

Poder Legislativo ha de estar sudando con lo que reveló ayer por la mañana el 

presidente Andrés Manuel López Obrador acerca de que miembros de este Poder 

estarían implicados en el caso Lozoya. Según el Presidente, con base en la 

información que ha compartido Alejandro Gertz Manero, titular de la Fiscalía 

General de la República (FGR), sobre el expediente del exdirector general de 

Petróleos Mexicanos (Pemex), se apunta a una participación del Legislativo en 

actos de corrupción. “En el caso del director de Pemex, Lozoya, que va a ser 

extraditado, él mismo aceptó su extradición y está dispuesto a informar de lo que 

sucedió. Imagínense, independientemente de la pena, de lo que podemos 

recuperar, porque se utilizó dinero público; Pemex tiene deuda de la planta de 

fertilizantes que se compró de manera fraudulenta, pero aparte de eso, que él 

informe, aclare, cómo fue esto, de acuerdo con lo que informó el fiscal, tuvo que ver 

hasta con el Poder Legislativo, o sea que están involucrados legisladores, vamos a 

sacar todo esto”.  

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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HÉCTOR DE MAULEÓN 

EN TERCERA PERSONA 

Ahora que "El Gil" no existe 

Revela Álvaro Delgado en la revista Proceso de esta semana que un testigo cuyo 

nombre clave es “Juan” entregó a la Fiscalía General de la República información 

clave sobre la desaparición, el 26 de septiembre de 2014, de los 43 estudiantes de 

la normal rural de Ayotzinapa. 

“Juan” le narró a los encargados del caso que entró a Guerreros Unidos bajo las 

órdenes de los hermanos Casarrubias Salgado —Mario, Adán, Sidronio y Ángel—, 

y de Jesús Pérez Lagunas, El Güero Mugres. 

Sobre la noche de la desaparición, dijo que detrás de los autobuses en los que los 

alumnos llegaron a Iguala iban camionetas con sicarios de Onésimo Marquina —un 

ex aliado que luego se volvió en contra de los Guerreros Unidos— “que luego 

supuestamente se ‘mezclaron’ con los jóvenes”. 

 

MARIO MALDONADO 

HISTORIAS DE NEGOCEOS 

El desastre del Insabi 

A seis meses de su puesta en marcha, el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) 

ha probado ser un fracaso operativo y administrativo, como lo anticiparon los 

expertos del sector, quienes criticaron la premura del gobierno del 

presidente Andrés Manuel López Obrador por desaparecer el Seguro Popular. 

“A partir de hoy, el Insabi sustituye a Seguro Popular y ofrecerá de manera gratuita 

servicios de salud a 69 millones de mexicanos sin seguridad social”, afirmó el 1 de 

enero pasado su titular, Juan Antonio Ferrer Aguilar, un antropólogo a quien 

prácticamente no se le ha visto desde entonces porque no hay nada bueno que 

comunicar desde su institución. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/articulistas/mario-maldonado/mario-maldonado
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CARLOS LORET DE MOLA 

HISTORIAS DE REPORTERO 

Un éxito, la visita 

“Cada vez que haga lo que hizo Trump, va a tener respuesta, directa, va a tener que 

aprender a respetarnos”, sentenció López Obrador 

Tras haber sido derrotado ampliamente en la elección presidencial, Andrés Manuel 

López Obrador ha renovado bríos como el contrapeso más importante al 

presidente José Antonio Meade, y convocó a una Asamblea Informativa Urgente en 

el Hemiciclo a Juárez de la Ciudad de México para contestar políticamente a la visita 

que el mandatario priista realizó a Donald Trump en Washington. 

La indignación explotó en México y entre los mexicanos que viven en Estados 

Unidos cuando, en el Jardín de las Rosas de la Casa Blanca, el presidente Meade 

dijo a Trump: “quise estar aquí para agradecerle a usted y su gobierno por ser cada 

vez más respetuosos con nuestros paisanos mexicanos”. Le dijo que desde que 

llegó al poder, él y México han recibido de Trump “comprensión y respeto”. 

 

TEMPLO MAYOR 

F. BARTOLOMÉ 

A LO MEJOR Donald Trump es brujo y tiene hechizado a Andrés Manuel López 
Obrador, pues cuando se trata del presidente norteamericano, el tabasqueño se 
cura de todos sus males: usa crubrebocas, se muestra conciliador y ¡hasta lee de 
corrido! Ahora que Trump volvió a arremeter con lo del muro, se vio a un 
irreconocible AMLO haciendo gala de paciencia, prudencia y ninguna ocurrencia. 
 
AHORA QUE la selección de los cuatro nuevos consejeros del INE entró en su 
etapa final, hay un caso que merece atención especial: el de Carla Humphrey. 
Resulta que a pesar de tener las credenciales técnicas, en ocasiones anteriores ha 
sido bloqueada o de plano vetada, pero no por ella... ¡sino por su ex marido! Cuentan 
que Roberto Gil Zuarth cuando era senador operó para que no llegara en 2014 y 
2017, y existen indicios de que otra vez busca meterle el pie. El colmo es que a 
Humphrey le han colgado la etiqueta de panista, pese a que ella jamás ha militado 
en el PAN. La misoginia se manifiesta de muchas formas. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/carlos-loret-de-mola/historias-de-reportero
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2020-07-14/op183873?pc=102
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JAQUE MATE 

SERGIO SARMIENTO 

Camas vacías 

Después de una vida de trabajo, las cosas se empezaron a complicar para Ángel 

de Paz. Este hombre de 66 años, residente de Tonalá, Chiapas, padecía de 

diabetes y hace dos años empezó hemodiálisis. En enero perdió su empleo en un 

despacho de abogados por la crisis económica y por sus problemas de salud. Logró 

mantener su servicio médico gracias a que su esposa, maestra, tenía ISSSTE, pero 

las cosas se complicaron la semana pasada cuando exhibió síntomas graves de 

Covid-19. 

La pesadilla empezó desde su traslado el jueves a un hospital de Tuxtla. A falta de 

una ambulancia pública, la familia tuvo que pagar 7 mil pesos por un servicio privado 

y después lidió con la burocracia para el ingreso al hospital. Corrió con suerte y 

finalmente fue admitido. 

 

GUADALUPE LOAEZA 

El semáforo 

Es bien sabido que en México, el semáforo no es muy respetado. Cuántas veces 

hemos visto automovilistas, ciclistas, motociclistas y hasta peatones, pasarse el 

amarillo y hasta el rojo. Ahora también se pasan el naranja, de un semáforo que no 

es de tráfico, sino epidemiológico. No es raro entonces suponer que los semáforos 

no fueron hechos para ser respetados en nuestro país. ¿Por qué, entonces, se les 

ocurrió a las autoridades la peregrina idea de que en el caso de la epidemia del 

Covid-19, la gente se disciplinaría de la noche a la mañana? 

En cuanto a la pandemia que nos agobia, me temo que tanto López Obrador, como 

López-Gatell tienen su propio semáforo con varias características que lo hacen tan 

distinto que solamente ellos lo entienden y lo manejan a su antojo, a pesar de lo que 

dicen los números. ¿Cómo es posible que el Presidente insista en decirle a la 

población que: "la pandemia va a la baja, está perdiendo intensidad, se hizo una 

presentación y de los 32 estados, solo en nueve hay incremento de contagios: ya 

en 23 estados de la República hay una disminución y va a la baja". Habría que 

explicarle al Presiente que un solo dato no es una tendencia, además de que 

probablemente los nueve estados de los que habla sean de los más poblados del 

país.  

https://www.reforma.com/camas-vacias-2020-07-14/op183875?pc=102
https://www.reforma.com/el-semaforo-2020-07-14/op183877?pc=102


 

 

48 
 

 

SACAPUNTAS 

Viene más sobre Ayotzinapa 

Nos dicen que ya se alista un anuncio importante sobre el Caso Ayotzinapa y la 

desaparición de los 43 estudiantes, desde Palacio Nacional. Se busca que sea un 

informe integrador; es decir, que incluya al Poder Judicial, encabezado por el 

ministro Arturo Zaldívar y la Fiscalía General de la República, al mando 

de Alejandro Gertz. 

Van por fideicomisos 

El lunes habrá sesión presencial de la Comisión Permanente, donde Morena, 

encabezada por Mario Delgado, buscará cambiar el orden del día. Y es que además 

del tema de consejeros del INE, quieren incluir la extinción de fideicomisos y 

reformas a la Ley de Adquisiciones, a la Ley de Disciplina Financiera y en materia 

de delitos graves. 

 

ALHAJERO 

Martha Anaya  

Los enredos de Morena 

Acaban de cumplir seis años de que el Instituto Nacional Electoral emitió la 

resolución que les otorgó su registro como partido político (9 de julio de 2014), y 

Morena se carcome entre sus pleitos internos. 

El inicio del proceso electoral 2020-2021 –con el botín más grande nuestra historia 

en juego (15 gubernaturas, renovación de la Cámara de Diputados, elección del 

más del 70% de los congresos locales) y el riesgo para el partido en el poder de 

perder la mayoría en el Congreso-, está a menos de dos meses de distancia 

(arranca la primera semana de septiembre). 

Tienen un presidente interino, Alfonso Ramírez Cuéllar, que se supone fue electo 

para elegir a sus líderes nacionales (presidente y secretario general) antes del 31 

de agosto por encuesta abierta. 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/mario-delgado-ine-consejero-morena-luis-maria-aguilar-jalisco-colima-rocio-nahle-energia-sacapuntas-14-julio-2020/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/morena-seis-anos-partido-politico-amlo-mayoria-elecciones-renovacion-dirigencia-alhajero-martha-anaya/
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JORGE FERNÁNDEZ MÉNENDEZ 

Seguridad y riesgos presidenciales 

Han sido tantos los hechos de violencia este fin de semana que sería imposible 

dedicarle el espacio que merece cada uno de ellos. Pero lo que sigue siendo la 

norma es que los enfrentamientos y ejecuciones ya no son individuales: se acribilla 

a familias, se mata a niños, los criminales se ensañan con los policías estatales, se 

disputan cada vez más territorios y los grupos armados dentro de las comunidades 

se matan entre ellos. 

En este contexto se han perdido hasta los principios básicos: ya el asesinato de 

hijos y familias se ha tornado una norma. Hace unos días cinco mujeres, entre ellas 

tres niñas, fueron asesinadas en Nicolás Romero, en el estado de México, 

supuestamente por una deuda de narcomenudeo. Este fin de semana, un policía 

ministerial, también del Edomex, fue asesinado junto a sus dos hijos menores de 

edad. Otra familia fue aniquilada en Guaymas, Sonora. 

 

ALICIA SALGADO 

¿Qué no han visto las corredurías en esta crisis? 

Son varios los indicadores que apuntan a que la caída de la economía en este 2020 

podría ser mayor al 10%, pero pocos han mostrado el impacto de las medidas de 

política de regulación monetaria ampliada instrumentada por el Banco de México, 

cuya Junta de Gobierno, encabezada Alejandro Díaz de León, y la CNBV, que 

preside Juan Pablo Graf, han tenido en resolver la crisis de liquidez, y las acciones 

que están tomando para reducir las posibilidades de una crisis de solvencia. 

Para empezar, no es la reducción de la tasa de fondeo el foco, pues el banco central 

usa su arsenal mayor dada la mediana profundidad alcanzada por el crédito, en una 

economía donde la informalidad representa la tercera parte de la producción y más 

de la mitad del empleo en tiempos normales. Sin embargo, el banco se está 

asegurando de que los bancos comerciales no aumenten sus ganancias, sino que 

transfieran el beneficio de la tasa a los acreditados. Tarea difícil, pero posible. 

 

 

 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez/seguridad-y-riesgos-presidenciales/1393777
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/que-no-han-visto-las-corredurias-en-esta-crisis/124795
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DAVID PARAMO 

Macarras de la moral 

Hay quienes están escandalizados porque Carlos Cabal Peniche y algunos de los 

que lo acompañaron en la aventura del Banco Unión han regresado al mundo de 

los negocios, pública y abiertamente. 

Interjet anunció, oficialmente, que Cabal y Alejandro del Valle invirtieron 150 

millones de dólares en la capitalización de la línea aérea y hubo quienes se sintieron 

genuinamente escandalizados por el regreso público (no se alejó jamás del mundo 

de los negocios) de uno de los rostros más visibles de la crisis financiera de 

mediados de la última década del siglo pasado: y ahora tratan de usarlo como ariete 

para enderezar críticas en contra del actual gobierno. 

 

EL CONTADOR 

El Contador 

1. Finnegans, dirigida por Blas Briceño, ve una gran oportunidad de negocio en 

México, por lo que acaba de lanzar un programa de socios a la medida con quienes 

podrían apoyar a las empresas en el país a digitalizarse. Dicho programa ofrece un 

plan de comarketing, un programa de recompensas, un centro de experiencias 

compartidas y eventos exclusivos para sus miembros, entre otras ventajas. Una vez 

que Finnegans cuente con los socios necesarios podrá ofrecer soluciones en la 

nube para planificación de recursos empresariales, administración de 

relacionamiento con clientes y de capital para empresas en distintos sectores, como 

agricultura, manufactura, constructoras y servicios profesionales. 

JOSÉ YUSTE 

Interjet y sus nuevos socios 

Interjet tiene nuevos socios para su capitalización. Se trata, nada menos, que de 

Carlos Cabal Peniche, quien fuera el banquero de Banco Unión en la época de 

Carlos Salinas, y de Alejandro del Valle, quien posee el call-center Telmark Contact 

Line, así como la compañía de remesas Penny Money. Ellos lideran el fondo de 

inversión de 150 millones de dólares que busca capitalizar Interjet, la aerolínea 

donde la familia Alemán todavía se mantiene como socia mayoritaria. 

Miguel Alemán Magnani será el nuevo presidente del Consejo de Administración 

(sustituyendo a su padre, Miguel Alemán Velasco, quien se mantiene como 

presidente fundador). 

https://www.dineroenimagen.com/david-paramo/macarras-de-la-moral/124792
https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/124793
https://www.dineroenimagen.com/jose-yuste/interjet-y-sus-nuevos-socios/124791
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MARICARMEN CORTES 

HR Ratings, ajustes en monitoreo 

Debido a la pandemia y recesión económica las empresas valuadoras han tenido 

que realizar ajustes a sus esquemas de monitoreo de las empresas, gobiernos y 

proyectos que califican, así como modificar el esquema de monitoreo. En el caso de 

la mexicana HR Ratings, que dirige Fernando Montes de Oca, se separó a las 

empresas en pools de acuerdo a su perfil de riesgo, iniciando con los sectores que 

fueron los más afectados en sus ingresos desde la etapa inicial de la pandemia y el 

confinamiento, como es el caso de las turísticas y las aerolíneas. 

HR Ratings tiene un portafolio de 1,700 calificaciones que abarcan empresas, de 

las cuales 30% son pymes; instituciones financieras, proyectos de infraestructura y 

estados y municipios. 

 

 

JOAQUÍN LÓPEZ DÓRIGA 

No son los medios, es la realidad 

Así de golpe recojo algunas estadísticas del momento que vive el país, lo que nadie 

hubiéramos deseado y que sin duda llevará al presidente López Obrador a tomar 

medidas extraordinarias ante este escenario extraordinario, y mostrará su 

capacidad de respuesta en un presente imprevisto y un futuro peor. Y anoto: 

1. La pérdida de un millón de trabajos en los primeros seis meses del año, lo que 

supera los peores antecedentes de la crisis de 1995, cuando todo se derrumbó, y 

que el sector empresarial advierte que si no hay apoyo a las empresas el empleo 

caerá hasta dos millones. 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/maricarmen-cortes/hr-ratings-ajustes-en-monitoreo/124794
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/no-son-los-medios-es-la-realidad
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/no-son-los-medios-es-la-realidad
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TRASCENDIO 

Trascendió 

Mucho se ha escrito sobre la visita del presidente Andrés Manuel López Obrador a 

Estados Unidos, con motivo de la entrada en vigor del T-MEC. Desde el anuncio del 

viaje, las páginas de opinión se llenaron de críticas sobre este encuentro con Donald 

Trump. Según algunos analistas, el calibre del revolcón sería similar al que se llevó 

el entonces presidente Peña Nieto con la visita de Trump a México en 2016. 

Este tono contrasta con las evaluaciones de la gente. Las encuestas publicadas 

muestran que, aunque mayoritariamente se piensa que fue Trump el principal 

favorecido, también son más los que avalan que el presidente López Obrador haya 

ido a Estados Unidos y afirman que el resultado de su gira fue positivo. 

 

 

CARLOS PUIG 

Doctor, doctora, ¿qué hago con mi cubrebocas? 

Escribí ayer que el desconfinamiento y sus intrínsecas complicaciones, aumentado 

por el desgaste del vocero federal, resulta en confusiones que solo traen más 

riesgos. Ningún ejemplo es mejor que el cubrebocas. 

El sábado, el doctor López-Gatell se puso un cubrebocas en la conferencia de 

prensa y dijo: “Si no hay necesidad de salir, no salir, al menos que sea para algo 

imperativo; por lo menos ahora que estamos en mayor transmisión (…) utilizar los 

cubrebocas como un instrumento auxiliar de prevención; veo que varias de ustedes 

lo usan; utilizar el cubrebocas como un instrumento auxiliar de la prevención, 

particularmente en espacios cerrados como un mecanismo para que la persona que 

tiene los virus no los proyecte”. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_773
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_773
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/doctor-doctora-que-hago-con-mi-cubrebocas
https://www.milenio.com/opinion/carlos-puig/duda-razonable/doctor-doctora-que-hago-con-mi-cubrebocas
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HÉCTOR AGUILAR CAMIN 

Dos países 

Increíble la diferencia de registros de realidad que hay entre la visión gubernamental 

y la de medios y observadores. 

En el país del gobierno la pandemia está empezando a bajar y la crisis económica 

tendrá un repunte rápido en agosto. En el país de quienes miden la enfermedad y 

la economía, la pandemia está en su pico y la caída económica podría comprometer 

los resultados de todo el sexenio. 

 

CARLOS MARIN 

Funesta gestión contra la peste 

Si la tasa de letalidad de la pandemia en México es lo doble del promedio 

internacional; si ocupamos el cuarto lugar en muertes y ya mero alcanzamos al 

Reino Unido; si en vez de pruebas para detectar contagios, aislar pacientes y cuidar 

a sus contactos lo que se busca es que no se saturen los hospitales; si amplios 

sectores de la sociedad no toman precauciones y en populosos estratos creen que 

la plaga es puro cuento; si el semáforo de apertura económica es tan discrecional e 

inútil que, como en Ciudad de México, su área conurbada y hasta entre colonias 

cambia de color cruzando una calle; si incontables enfermos expiran sin auxilio 

médico; si el mariscal de campo justifica cuanto error comete y echa la culpa a 

gobiernos estatales y a gente que “no se cuida”; si desde mayo el Presidente repite: 

“Se aplanó la curva” y en pleno huracán alienta que viajemos a “la nueva 

normalidad”; si para colmo se resiste a ser ejemplo usando un triste, pero 

conveniente cubrebocas; si lo que priva, en fin, es el sálvese quien pueda, lo menos 

que puede afirmarse, argumentarse y documentarse es el fracaso rotundo, 

eventualmente criminal, de los responsables de velar por la salud pública. 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/dos-paises
https://www.milenio.com/opinion/hector-aguilar-camin/dia-con-dia/dos-paises
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/funesta-gestion-contra-la-peste
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/funesta-gestion-contra-la-peste
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ENRIQUE QUINTANA 

¿Por qué no se ha podido controlar la pandemia? 

Arrancaba el mes de marzo, hace ya 134 días. En China se vivía el punto álgido de 

la crisis de la pandemia. El número de contagiados era de casi de 80 mil y el 

confinamiento era ya el mayor de la historia de la humanidad. 

Se pensaba que se trataba de un fenómeno que, aunque no se pudiera limitar 

geográficamente en virtud de los sistemas de transporte que tenemos, no llegaría a 

tener en otros puntos del globo la gravedad que tuvo en China. Era una creencia 

que no solo prevalecía entre las autoridades mexicanas sino que era compartida 

por muchos gobiernos. 

DARÍO CELIS 

Desconectan a 12 millones de mexicanos 

La cobertura social de servicios de telecomunicaciones, particularmente de banda 

ancha, está por sufrir un revés significativo. 

Resulta que el fideicomiso 2058, mejor conocido como e-México, le ha sido 

arrebatado a la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, sin importar los 

efectos colaterales que esto implica. 

 

PABLO HIRIART 

A la buena de Dios 

La soberbia, esa mala consejera que nubla la mente y envenena el alma cuando se 

requiere ecuanimidad, es la causante de la muerte de miles de seres humanos en 

México por el Covid. 

Hugo López-Gatell se equivocó en el diagnóstico y en el método para enfrentar la 

pandemia, y en lugar de su renuncia exhibe soberbia y recurre a la mentira para 

justificar lo injustificable. 

 

 

                                                                                                                                                                                                                                                                                                                              

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/por-que-no-se-ha-podido-controlar-la-pandemia
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/desconectan-a-12-millones-de-mexicanos
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/pablo-hiriart/a-la-buena-de-dios
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BENITO SOLÍS 

Creciente deterioro de las finanzas públicas 
 
Economista 

El actual gobierno ha sido muy estricto en tratar de mantener las finanzas públicas 

bajo control, especialmente el gasto, y así evitar incrementos en la deuda pública. 

El objetivo de este esfuerzo es evitar un deterioro en la calificación crediticia del país 

y un rompimiento en el equilibrio macroeconómico que se ha logrado en los pasados 

lustros. Con esto se procura reducir las posibilidades de tener inflación, mayores 

tasas de interés y devaluaciones traumáticas en el tipo de cambio. Esto incluso ha 

provocado diversos conflictos con sectores como han sido el de salud, de 

educación, así como con diversos estados y municipios por la reducción en el gasto 

público. 

 

 

RAYMUNNDO RIVA PALACIO 

Peña Nieto y Videgaray, corruptos: Lozoya (II)  

Emilio Lozoya tiene una bomba termonuclear contra el expresidente Enrique Peña 

Nieto y su principal consejero político y dos veces secretario de Estado, Luis 

Videgaray. Con detalles y anexos documentales, entregó una declaración -por 

medio de su padre, Emilio Lozoya Thalman– al fiscal general, Alejandro Gertz 

Manero, sobre la compra de Agronitrogenados, como parte de su negociación para 

apegarse al criterio de oportunidad, para canjear su cooperación por la cancelación 

de un proceso en su contra. 

Es decir, cambiará su libertad y la de su familia, por la de Peña Nieto y Videgaray, 

que tendrán que probar que sus dichos no concuerdan con los hechos, o su destino 

será la cárcel. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/benito-solis/creciente-deterioro-de-las-finanzas-publicas
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/pena-nieto-y-videgaray-corruptos-lozoya-ii
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Pepe Grillo 

Lugares sin límite 

La gira presidencial de esta semana por los estados de Guanajuato, Jalisco y 

Colima contiene un severo riesgo de seguridad. Es cierto que entre los 

gobernadores de esas tres entidades y López Obrador hay divergencias conocidas, 

que nadie se ha tomado la molestia de ocultar; al contrario ... 

 

 

Federico Arreola 

Dios del Viento 

El diario La Jornada ha anticipado lo que hoy dará a conocer en conferencia de 

prensa el presidente Andrés Manuel López Obrador: que el Conacyt, a través de su 

Centro de Ingeniería y Desarrollo Industrial, ha desarrollado dos modelos de 

ventiladores, con patente del Estado mexicano. 

Uno de los ventiladores se llama Ehécatl (Dios del Viento, en náhuatl) y el otro Gätsi 

(Suspiro, en otomí). Son en promedio 70% más baratos que los disponibles en el 

mercado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.cronica.com.mx/notas-lugares_sin_limite-1158788-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-lugares_sin_limite-1158788-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-lugares_sin_limite-1158788-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-lugares_sin_limite-1158788-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-lugares_sin_limite-1158788-2020
https://www.cronica.com.mx/notas-lugares_sin_limite-1158788-2020
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-dios-del-viento-ventiladores-conacyt.html
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Romina Román Pineda 

México ¿sin el Grado de Inversión? 

Cada vez hay más certeza de que en los próximos meses las agencias calificadoras 

como Moody´s, Standard & Poor´s y Fitch retirarán el Grado de Inversión a 

la deuda soberana de México. La medida se podría tomar a fines de este año o a 

más tardar en el primer trimestre de 2021. 

La razón no será el desplome de la economía mexicana como resultado del covid-

19, sino las decisiones del gobierno federal en materia energética. El tiro de gracia 

lo dará el anuncio de cerrarle la puerta a las energías limpias, al desencadenar una 

mala señal para los inversionistas respecto al cumplimiento de los acuerdos 

pactados, así como a la falta de Estado de Derecho. 

 

 

Rozones 

En veremos, reunión Goan-Alcocer 

Nos comentan que la reunión anunciada para este martes por el presidente de la 

Asociación de Gobernadores de Acción Nacional, Francisco Domínguez Servién, 

con el secretario de Salud, Jorge Alcocer, habría sido reprogramada por problemas 

de agenda. Los mandatarios emanados del blanquiazul insistirán en que el 

encuentro se lleve a cabo a la brevedad, porque están desconcertados por los 

señalamientos que hizo el viernes pasado el subsecretario de Prevención y 

Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell —quien, por cierto, tiene el total respaldo 

presidencial—, en el sentido de que hay estados que no aportaban información 

consistente al semáforo epidemiológico federal, por lo que quieren a la brevedad 

saber si están en esa lista, aunque también, nos dicen, van a llevar otros datos. 

 

 

 

 

https://lasillarota.com/opinion/columnas/mexico-sin-el-grado-de-inversion/412659
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/rozones-l/veremos-reunion-goan-alcocer-397444
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Javier Solórzano Zínser 

Pragmatismo 

Sus razones debe tener, pero llama la atención que siendo que sus discursos eran 

abiertamente confrontativos hoy establezca la relación con Trump con expresiones 

que en algunos casos se pudieron omitir, sin pasar por alto la diplomacia e incluso 

la educación. 

Como era de esperarse después de la visita Trump volvió a las andadas. Sin dejar 

de referirse con respeto a López Obrador lanzó críticas expresiones, directas e 

indirectas, sobre nuestro país. 

 

Bibiana Belsasso 

El fin de la vivienda de alquiler 

Hace un año surgió la polémica por la intención de modificar el artículo 60 de la Ley 

Constitucional de Derechos Humanos y sus Garantías de la Ciudad de México, la 

cual trataba sobre los desalojos forzosos. Se proponía una ley que abría la puerta 

a la invasión de la propiedad privada. Lo que se pretendía es que, si usted era dueño 

de una propiedad, no podría desalojar a sus inquilinos, o les tendría que encontrar 

una vivienda cercana a su inmueble. 

Incluso, la Jefa de Gobierno capitalino, Claudia Sheinbaum, se manifestó en contra 

de la redacción del artículo 60, que beneficiaba con vivienda a personas que 

invaden inmuebles en la ciudad; dijo que era un exceso lo aprobado por los 

diputados locales, ya que abría la posibilidad de que los invasores interpongan 

juicios y, en caso de ganarlos, quedarse con la vivienda en cuestión. 

 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/javier-solorzano-zinser/pragmatismo-397445
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/bibiana-belsasso/vivienda-alquiler-397423
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Ángeles Aguilar 

Contratación a la baja, enferman condiciones laborales y más estrés 

La realidad es que sólo el domingo se confirmaron 4 mil 482 casos nuevos y 276 

defunciones, para alcanzar los 299 mil 750 contagios y 35 mil 6 fallecimientos. 

No se trata de un rebrote, la realidad es que más allá de los intereses económicos 

y los semáforos, el peligroso virus simple y sencillamente no ha dado marcha atrás 

y la descontrolada reapertura podría traducirse en nuevos cierres y en una mayor 

recesión. 

 

Arturo Damm 

Por algo se empieza (II) 

Mi columna Pesos y Contrapesos de ayer la titulé Por algo se empieza y así la 

terminé: “En mayo, con relación a abril, los resultados en materia de actividad 

industrial, turismo y comercio exterior, tanto por el lado de las exportaciones como 

de las importaciones, fueron menos malos. Por algo se empieza”, lo cual quiere 

decir que, antes de mejorar, vamos a empeorar menos. Y en esas andamos, tal y 

como lo muestran los datos más recientes de empleo. 

El pasado domingo el IMSS dio a conocer los puestos de trabajo afiliados a la 

institución que, precisamente por esa afiliación, son puestos de trabajo en el sector 

formal de la economía. Cito del comunicado: “Como consecuencia de los efectos 

derivados de la emergencia sanitaria, en junio se registra una disminución mensual 

de 83,311 (ochenta y tres mil trescientos once) puestos, equivalente a una tasa 

mensual de -0.4%”. La mala noticia: en junio se perdieron puestos de trabajo en el 

sector formal de la economía. La buena: la pérdida de junio fue menor que la de los 

tres meses anteriores. 

 

 

 

 

 

https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/angeles-aguilar/contratacion-baja-enferman-condiciones-laborales-estres-397415
https://www.razon.com.mx/opinion/columnas/arturo-damm-arnal/empieza-ii-397416
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La Gran Carpa 

Carrusel 

El PAN analizará una iniciativa de reforma al sistema de afores. Esto ha encendido 

las alarmas en la SHCP y el CCE. Al parecer, la propuesta se parece al documento 

que llevan meses trabajando Hacienda, el CCE e incluso sindicatos. ¿Cuál es el 

problema? Con la firma del PAN, se mete mucho ruido al proceso. 

 

 

¿Será? 

Sonora, clave para producción de Ford 

El anuncio mundial de Ford sobre el debut de la nueva familia Bronco en su línea 

de automóviles confirma a Sonora como un lugar en el que la política de la 

gobernadora Claudia Pavlovich ha brindado certeza a los inversionistas, ya que será 

en esta entidad donde se producirá el modelo Sport Utility Vehicle SUV a partir de 

octubre; y no sólo eso, en Hermosillo se elaborarán otros productos que muy pronto 

se darán a conocer. Nos dicen que este logro se debe a la permanente 

comunicación y gestión que mantiene la gobernadora con los directivos de Ford, y 

que permiten que hoy la entidad sea considerada para la producción de un nuevo 

modelo de la empresa automotriz. ¿Será? 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200714-0007.html
https://www.24-horas.mx/2020/07/14/sera-sonora-clave-para-produccion-de-ford/
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Dinero 

El trimestre ha sido malo para las ventas del súper y tiendas departamentales. El 

desempleo y el confinamiento –dos caras de la misma moneda– les volvieron a 

pegar en junio, aunque con menor fuerza. Sus ventas globales bajaron 17.9 por 

ciento, a 584.4 mil millones de pesos, si se consideran todas las tiendas con más 

de un año en operación. El mes anterior ocurrió otro bajón, no obstante que abarcó 

el Día de las Madres. Las ventas alcanzaron 486.9 mil millones, 19 por ciento menos 

que el mismo mes de 2019. Y abril fue el peor del trimestre: 396.6 mil millones de 

pesos, 22.9 menos, en la métrica de tiendas con más de un año. Es que los 

almacenes estuvieron cerrados, y aunque los supermercados sí abrieron, el temor 

al contagio y la falta de dinero hicieron que la clientela disminuyera sus visitas. Si 

analizamos las cifras, veremos que junio ya muestra una recuperación. Fue el mes 

en que también amainó el desempleo y comenzaron los semáforos de la pandemia 

a pasar de rojo a naranja. Sin embargo, la vuelta al trabajo tiene un costo alto: 

aumentaron los contagios y fallecimientos. No es necesariamente el trabajo la causa 

principal, sino que muchos no atienden los llamados a usar cubrebocas ni a guardar 

una distancia prudente. 

Cobra seguro 

Pemex recibió 37 millones 665 mil dólares por las coberturas petroleras tipo put-

spread asiáticas que contrató en 2019 para garantizar ingresos presupuestados por 

sus ventas del tercer mes de este año, de acuerdo con documentos consultados por 

la publicación Sentido Común. Es el segundo pago que la petrolera estatal recibe 

por el cobro de este seguro, con el que cubre parte de sus ingresos ante caídas 

abruptas en la cotización del barril de petróleo. Antes recibió 25 millones de dólares 

como pago por las coberturas que ejecutó a inicios de marzo, correspondientes al 

primer bimestre de este año. 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/14/opinion/008o1eco
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Astillero 

Sólo unas horas duró el intento de Tomás Zerón de Lucio de construirse una historia 

de héroe justiciero que, por ser perseguido por la Fiscalía General de la República, 

merecería ser acogido en Canadá como refugiado político. 

Las publicaciones a modo, en que se mostraba a dicho personaje con tintes 

supuestamente nobles, fueron arrasadas mediante un video en el que se exhibe a 

Zerón en pleno ejercicio sombrío y nefasto de la parte menos bestial del sistema 

institucionalizado de interrogatorios; es decir, del uso de la tortura para extraer 

información o para hacer que presuntos culpables acepten cargos en los términos 

que sus captores indiquen. 

Dominante y amenazador (a la primera mamada te mato, güey), pero al mismo 

tiempo generoso oferente de una vía suave de diálogo con un presunto jefe de 

sicarios del cártel regional Guerreros Unidos, Felipe Rodríguez Salgado, El Cepillo, 

quien aparece en escena sentado en una silla, con el torso desnudo, la cabeza 

cubierta, esposado y con toda la apariencia de provenir de una sesión clásica de 

tortura policiaca física a cuyo fin habría aparecido el mencionado Zerón de Lucio (ya 

en la fase de la tortura sicológica) para enterarse del condensado noticioso que le 

habrían preparado sus muchachos. 

Tomás Zerón de Lucio, como es sabido, fue director de la Agencia de Investigación 

Criminal (AIC) de la entonces Procuraduría General de la República (PGR), con 

Jesús Murillo Karam como superior y, en ese contexto, uno de los principales 

constructores de la falsa y criminal verdad histórica respecto a los jóvenes 

normalistas de Ayotzinapa. El fiscal Alejandro Gertz Manero informó el pasado 30 

de junio que Zerón había abandonado el país, pero que ya había una orden 

internacional de detención como presunto responsable de graves irregularidades y 

delitos en el proceso de investigación que desembocó en la citada verdad histórica. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/14/opinion/010o1pol
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Rayuela 

 

 

Editorial 

Desaparecidos: abismo de horror 

La Secretaría de Gobernación presentó ayer el Informe sobre búsqueda, 

identificación y versión pública del registro de personas desaparecidas, elaborado 

por la Comisión Nacional de Búsqueda (CNB). El documento registra la ausencia 

de 73 mil 218 personas. Mil 540 de ellas fueron reportadas como de-saparecidas 

entre 1964 y 2006; el resto de personas, 97 por ciento de los casos, desaparecieron 

después de ese año. 

Así se tratara de un solo individuo, la ausencia sería una tragedia. Pero la cifra 

expuesta ayer por la titular de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, y por el 

subsecretario del ramo, Alejandro Encinas, quien preside la CNB, da cuenta de un 

abismo de horror masivo y colectivo que no puede ser ignorado ni soslayado, el cual 

sigue agraviando a la sociedad de manera permanente. 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/07/14/edito

